

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



**"De conflictos con  
especialistas al pago  
de una casa"**

**Bitácora de Observación #4 - 2024  
11 al 24 de abril**

Lucía Torres Bustamante, Fernanda Rodríguez Jiménez, Emanuel Segura Salas,  
José Andres Corrales Rojas y Ana Virginia Alvarado Chaves.

## **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

M.S.c. Eugenia Aguirre Raftacco

**Investigadora principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

**Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## Respuesta de la doctora Melania Vega entre conflicto con especialistas de la CCSS

Durante la suspensión de labores en horas extras de las y los médicos especialistas de la CCSS ante una serie de demandas entre el 1 y el 10 de abril, el presidente Chaves se refirió específicamente al salario de la doctora Melania Vega en conferencia de prensa. La doctora por redes sociales desmintiendo las críticas de Chaves.

Reacciones en redes destacaron que el presidente escogió hablar del tema de manera machista al escoger a una doctora para hablar de su salario y además negarle llamarla por su título sino decirle “doña Melania”. Algunos usuarios destacaron la importancia que tiene el lenguaje y lo que representa la escogencia de palabras del Presidente.

# Noruega rechaza realizar estudios de explotación de petróleo y gas natural en Costa Rica

El Gobierno de Noruega a través de una reunión con el Ministerio de Ambiente y Energía y la Cancillería, comunicó que descartó la idea y el proyecto solicitado por el gobierno de Chaves para realizar estudios de exploración y explotación petrolera, en Costa Rica. Lo anterior por los altos costos operativos del estudio, al compararlo con la posible eficiencia en los resultados si se realizara el estudio dentro del territorio nacional.

# Noruega rechaza realizar estudios de explotación de petróleo y gas natural en Costa Rica II

En redes sociales las cuentas presentaron muchas reacciones diferentes respecto a la noticia, lo que más se muestra son reacciones positivas a la decisión. Las cuentas presentan la justificación del sello verde de Costa Rica a nivel mundial, y que estos estudios colocan al país en una duda respecto a la transición energética. Además destaca el aspecto económico como debate dentro de las redes sociales, ya que emergen cuentas que manifiestan la falta de impulso al sector energético, al petróleo y el gas natural, que indican traería grandes beneficios económicos, similar a países del Medio Oriente o Europa.

## Discurso de Rodrigo Chaves en Limón

El pasado 16 de abril, el Presidente Rodrigo Chaves realizó una visita oficial a la provincia de Limón, en donde pronunció un discurso que no solo se destacó por sus promesas para mejorar las condiciones locales, sino también por las fuertes críticas que dirigió a varios actores políticos. Durante su intervención, el mandatario acusó públicamente a diputaciones del partido Liberación Nacional de “abandonar su territorio”. Además, hizo señalamientos específicos contra la Contralora General de la República, Marta Acosta Zúñiga, a quien criticó por lo que consideró que trabaja con una “arbitrariedad escandalosa”.

## Discurso de Rodrigo Chaves en Limón II

La reacción en redes sociales no se hizo esperar; usuarios expresaron su descontento y muchos caracterizaron el tono del discurso presidencial como "machista" y "autoritario". También se observaron comparaciones entre su estilo y el del expresidente Carlos Alvarado, particularmente recordando episodios en los que Alvarado elevó su voz durante actos públicos en Guanacaste, lo que en su momento también generó controversia.

Esta instancia resalta cómo el estilo de comunicación del presidente Chaves en contextos públicos puede polarizar a la audiencia, provocando reacciones variadas en el espectro político y en la ciudadanía. Además, sigue evidenciando la tensión persistente entre el Ejecutivo y otros poderes del Estado, un elemento que es crucial para entender la dinámica política actual de Costa Rica.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023